


 

Правдин:   ...Это грамматика. Что ж вы в ней 
знаете? Митрофан:   Много. Существительна да 

прилагательна... Правдин:   Дверь, например, 
какое имя: существительное или 

прилагательное?  Митрофан:   Дверь? Котора 
дверь?  Правдин:   Котора дверь! Вот эта. 

Митрофан:   Эта? Прилагательна. 
Правдин:   Почему ж? Митрофан:   Потому что 
она приложена к своему месту. Митрофан:   Вон 

у чулана шеста неделя дверь стоит ещё не 
навешена: так та покамест существительна.                                                                                                      

Д.И. Фонвизин «Недоросль



Объясните, почему имя 
существительное и имя 

прилагательное разные части речи. 

Какой член 
предложения?

Что обозначает?

Как изменяется?

Начальная форма

На какой вопрос 
отвечает?

прилагательноесравнимсуществительное



Имя прилагательное – самостоятельная часть 
речи, которая обозначает признак предмета. 
Прилагательные отвечают на вопросы какой? и 
чей?: старый дом, бабушкин дом.
Согласуясь с существительными, 
прилагательные изменяются:
по родам: зелёный лимон, зелёная груша, 
зелёное яблоко; 
по числам: зелёное яблоко – зелёные яблоки; 
по падежам: это зелёное яблоко, нет зелёного 
яблока, с зелёным яблоком. 
Начальная форма - мужской род, единственное 
число, именительный падеж.
Правописание падежных окончаний 
прилагательных зависит от вопроса:
Яблока (какого?) красного

















Прилагательные могут быть полными и 
краткими.
Полные прилагательные имеют окончания из 
двух или трёх букв: умный, умного.                                                                                                                      
Краткие прилагательные имеют нулевое 
окончание или окончания, состоящие из одной 
буквы: умён, умна, умно, умны.
Краткие качественные прилагательные 
изменяются по числам и родам, но                                
не изменяются по падежам; в предложении они 
чаще всего бывают сказуемыми, например: Море 
было спокойно, черно и густо, как масло. 
(М. Горький.) Кто аккуратен , тот и людям 
приятен. (Пословица.)



Правописание кратких 
прилагательных

▪У кратких прилагательных 
на конце после шипящих 
ь   н е   п и ш е т с я: 
хорош, горяч, пахуч. 



Степени сравнения

2) Составная
Наиболее светлый, самый 
глубокий, наименее 
надёжный, светлее всех, 
наистрожайший

2) Составная
Более глубокий
Менее жестокий

1) Простая
Суф.: -ейш, -айш
Светлейший, величайший

1) Простая
Суф.: -ей, -ее, -ше, -е
Светлее, чище, раньше

превосходнаясравнительная



Схема морфологического разбора имени 
прилагательного                                                                                    
I. Общее грамматическое значение. Часть речи. I.  
Морфологические признаки: Начальная форма (И. п., ед. ч., 
м. р.  Постоянные признаки: разряд по значению.
Непостоянные признаки: 1) Полная или краткая форма, 
степень сравнения (для качественных прилагательных), 2) 
род в ед. ч.; 3)число; 4)падеж. III. Синтаксическая функция.

 Образец морфологического разбора имени 
прилагательного                                                                                  
1.  Язык (какой?) длинный. Длинный –прилаг., обозначает 
признак предмета.
2. Н. ф. – длинный. 3. Постоянные признаки: кач.                                   
4. Непостоянные признаки: м. р., ед., ч., им.,  п.                                    
5. Синтаксическая роль.
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